
Как общаться с подростком. 

Типы конфликтов и способы их преодоления 

 

Конфликт  неуст ойчивого родит ельского 

восприят ия 

По мнению психологов, часто причиной конфликтов между 

родителями и детьми является "неустойчивость 

родительского восприятия". Как это понимать? Естественно, 

что статус подростка в семье и обществе не устоялся. Он и не 

взрослый, но уже не ребенок. Недостатки в этом возрасте 

многочисленны: несобранность, неусидчивость, не 

целеустремленность, несдержанность и др. Вместе с тем, 

ведет себя иногда как взрослый, то есть критикует, требует 

уважения. Но иногда он, как ребенок, - все забывает, 

разбрасывает вещи и т. д. 

В результате положительные качества недооцениваются, зато 

выступают несовершенства. Необходимо, чтобы родители 

постарались осознать свои противоречивые чувства. 

Попытались гасить в себе недовольство и раздражение. 

Объективно оценили достоинства и недостатки подростка. 

Сбалансировали систему обязанностей и прав. 
 



 
Конфликт  опеки 

 

По сути, опека - это забота, ограждение от 

трудностей, участие. 

Родители, которые бессознательно стремятся 

сохранить эмоциональную близость с ребенком, 

оказывают своим детям "медвежью услугу". 

Взрослые, постоянно озабоченные тем, чтобы 

их ребенок не столкнулся с семейными 

трудностями, чтобы он не устал от 

повседневных забот, растят "маменькиных 

сыночков и дочек". 

Помогайте, но не старайтесь решать за него все 

проблемы. Стимулируйте общение со 

сверстниками. Дозируйте опеку, дозируйте 

свободу, дозируйте похвалу и порицание - это 

один из выходов в данной ситуации. 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Мирное сосущест вование - скрыт ый конфликт  
Отметим, что здесь царит позиция невмешательства. Выглядит обстановка вполне благопристойно. У 

каждого свои успехи, победы, проблемы. Никто не переступает запрет. Родители испытывают гордость, 

поддерживая подобный нейтралитет. Думают, что такие отношения воспитывают самостоятельность, 

свободу, раскованность. В результате получается, что семья для ребенка не существует. В критический 

момент - беда, болезнь, трудности, - когда от него потребуется участие, добрые чувства, подросток ничего не 

будет испытывать, так как это не будет касаться лично его. 

 Поменяйте тактику общения. Установите систему запретов и включитесь сами в жизнь подростка. 

Соответственно помогите ему участвовать в жизни семьи. Создайте так называемый семейный совет, на 

котором решались бы многие проблемы всей семьи. 
 



 

Дикт ат ура родит елей 

Формы этого конфликта разнообразны, но общая формулировка звучит так: диктатура в семье - это способ 

контроля, при котором одни члены семьи подавляются другими. При этом, конечно, подавляется 

самостоятельность, чувство собственного достоинства. Родители вторгаются на территорию подростков, в их 

душу. 

Бесспорно, родители должны и могут предъявлять требования к ребенку, но необходимо принимать нравственно 

оправданные решения. По мнению психологов, требовательность старших должна сочетаться с доверием и 

уважением к детям, в противном случае требовательность оборачивается грубым давлением, принуждением. 

Родители, воздействующие на подростка приказом и насилием, неизбежно столкнутся с сопротивлением, 

которое чаще всего выражается грубостью, лицемерием, обманом, а иногда откровенной ненавистью. И даже 

если сопротивление будет сломлено, победа окажется мнимой, так как ребенок теряет чувство собственного 

достоинства, он унижен и получает информацию, которую можно определить одним выражением: "Кто сильнее, 

тот и прав". 

Искренне объясняйте, что вы чувствуете, когда расстроены, но не вспоминайте старых, давнишних грехов, а 

говорите о сегодняшнем положении. Однако при этом никогда не давите, не наказывайте физически, не 

унижайте. 
 



Конфликт  родительской авт орит арност и. 

"Шоковая т ерапия" 
 

Детей в таких семьях воспитывают кропотливо, 

стараясь сделать из них вундеркиндов. Обливают 

холодной водой, учат языкам, музыке. Замечают любой 

промах, обращают на него внимание, наказывают 

неуважением. Проводят беседы на воспитательные 

темы, не давая возможности отстаивать свое мнение. Не 

замечают успехов и никогда не хвалят за хорошие 

поступки, не поощряют их. 

Измените отношение к своему ребенку. Станьте 

терпимее к недостаткам подростков. Постарайтесь 

восстановить доверие и уважение ребенка к самому себе. 

Найдите и развивайте в сыне или дочери те 

достоинства, которые свойственны их натуре. Не 

унижайте, а поддерживайте. Не вступайте в бесконечные 

споры, не допускайте молчаливой, "холодной" войны. И 

главное - уверьте ребенка в том, что вы всегда будете 

его любить, что гордитесь тем-то и тем-то, чего в вас 

недостает. Поймите, что ему трудно! 
 



Опт имальный т ип семьи: парт нерст во 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Как же этого добиться? Если мы хотим, чтобы сын или дочь стали ближе, роднее, то первое правило - не 

ограждайте их от горестей и радостей взрослого человека, а делайте соучастниками ваших переживаний. 

Причем делайте это прямо и смело, давая доступные разъяснения. Не запугивайте, не сгущайте краски, 

поделитесь своими надеждами. 

Все должно быть общее: и радость, и слезы, и смех. Совместные переживания, надежды, мечты - все это 

сплачивает семью, укрепляет ее. Пусть подросток равноправно участвует во всех советах, решениях семьи. И 

его поведение будет обсуждаться так же. Ограничения и поощрения необходимо обсудить вместе, где вы и 

ребенок выскажете свое мнение. Поверьте, решение будет принято значительно легче. 
 


